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较有成就的企业家和政府官员。他们进入课堂的前一刻，可

能刚刚指导甚至教训过下属。从指引他人到成为被指引者，

他们能否顺利地进行身份转变？这样一群说一不二的领导者

坐在教室里，能像普通学生那样听课吗？看似小问题，实际

关系学习成果。 每个学生都知道要认真上课。可是对于工作

繁忙，事业又有一定成就的EMBA学员来说，要执行起来却

不那么简单。 CFP供图 -问题 学员习惯以自我为中心 近日，

记者在北京几所商学院旁听EMBA课，虽然没有像以往媒体

报道的，领导让秘书代听和做笔记的现象，但迟到、早退、

缺课的现象经常发生，特别是在课程刚开始的时候。在案例

讨论中，学员之间的配合也并不顺畅和有序。记者所在的小

组有位政府部门官员，习惯性地打开本子说：“你们发表下

个人看法，我可以总结一下代表我们这组做演讲。 但之前，

我个人觉得方向是这样的⋯⋯”从这句话开始，小组其他成

员就没再有机会插嘴。 北大国际商学院中方院长胡大源说，

不让别人说话，这只是表层现象。深层的原因是学员之间相

互的不理解和看不起。由于每个学员的背景来历不同，都感

觉自己在本领域内首屈一指，而其他领域都存在严重问题。 

跨国公司、国企、民企学员互相看不起 胡大源分析说

，EMBA的学员有三种：跨国公司中国区总经理、国营企业

老总、民营企业家。跨国公司的经理人接受培训比较多，认

为自己具备丰富的经营管理经验和理论，是真正的职业经理



人。而国营企业办事效率低，政企不分。 国营企业老总则认

为跨国公司在中国只是一个分部，无决策权，资源有限，从

上到下的执行速度很慢。跨国公司和国营企业的经理人都会

认为民营企业规模小、生存难。 但民营企业家认为自己面临

的问题清晰，而且船小好调头，今天学的东西，明天就可以

实施。国企，即使有明白人做领导，上面也还有婆婆；外企

做事讲究流程，反应速度慢。这三类学员在一起，自然会产

生相互之间的抵触。而在同一类中的学员，若是有上下级之

分，在课堂上就更没有下级的发言权。 不少商学院的EMBA

班主任反映，班委会很难通过选举产生。即使选举出来，经

过一年之后也会发现，班委会之后还会出现“元老院”，一

个更能起到决策作用的影子班委。 而这些，都是与EMBA团

队精神的培养目的相左。 -专家支招 前三次课一定要坚持 ●

赖卫东，中欧商学院EMBA课程主任在EMBA的学习方法上：

一，把握学习的节奏。脱离学习很久之后再回来，一定会不

习惯。前三到四次课，可能会感觉很苦很累、压力大，三四

次之后，就好多了。 二，突出重点，选择自己的行业侧重。

三，最大限度地利用课堂学习，不缺课。四，学以致用，有

些学员学完之后回来开小班会，立刻把学到的知识贯彻执行

。五，合理安排时间，利用零碎的时间看材料，比如在飞机

上可以看看。在两年的学习期间，减少应酬，尽量少出国。 -

商学院出招 推进友谊的基础上防止缺勤 商学院为了保证教学

质量，一般都有比硕士生还严格的教学纪律。记者在清华经

管学院参加EMBA课程的第一天，就看到：1，全部课程只允

许请假一门课，并且该门功课计为不合格；2，每门功课缺

课1/3以上，或者无故旷课2学时以上者，该门功课计为不合



格；3，作业抄袭者，该门功课计为不合格等等。 这些都是

为了保证老总学员们全勤，而在相互之间友谊的建立上，商

学院也都会组织“破冰”，就是安排一些活动，让学员在娱

乐交往中建立友情。比如第一天的破冰晚会，或者各式各样

的户外活动。学员都喜欢外出拓展，而这种友谊也是不少学

生来读EMBA的原因：拓展坚实的人脉关系。 跨地域和行业

进行学生组合 中欧商学院EMBA课程主任赖卫东说，EMBA学

员来自各行各业，而且分属不同地区。 学术讨论中，学员们

相互了解了各自的难处，就会相互佩服。 此外，为了帮

助EMBA学员完成学业，中欧会采取以下措施：一，EMBA学

员个性强，要让他们习惯于学习制度，针对这一点，开设了

“项目适应”，让学员提前进入环境状态；二，商务模拟，

通过做一些企业商务模拟实践，让学员发现不同行业，不同

角色中天外有天。三，建立行业协会、同乡会，通过乡情建

立学员之间感情。 -学员观点 很多人是想找专家聊聊 ●赵晓

，北京某商学院EMBA读EMBA各自都有不同目的，大约有三

种：学习管理知识、积累高水平人脉、到著名学院镀金。当

然很多人这三种目的都有，一起实现。 对于商学院的教育，

媒体评价、教育专家评价和市场评价，也就是学员评价，结

果可能差别很大。因为可能很多人不是冲着受教育去的，你

用教授的研究、教学水平来评价这个项目，对于老总们来说

是没有意义的。有人可能就想去换换脑子，听著名教授专家
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